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Виват, 
маэстро!
Сегодня исполняется 50 лет с тех 
пор, как народный артист СССР 
и почетный гражданин Петербурга 
Владислав Чернушенко возглавил 
Капеллу. Обычно он никому не дает 
интервью, но для нас сделал 
исключение. → стр. 6-7

    ЮРИЙ БЕЛИНСКИЙ / ТАСС

15 ЛЕТ НАЗАД БЫЛ ПОДОРВАН «НЕВСКИЙ 
ЭКСПРЕСС». КАК СПАСАЛИ ПОСТРАДАВШИХ, 
ВСПОМИНАЕТ НАЧАЛЬНИК ПОЕЗДА. → стр. 8-9
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…НАДЕЖНЫЙ СВЕТ – 
В ПРИОРИТЕТЕ…

  > В Московском районе завершилась реконструкция 
наружного освещения в 4, 5 и 6-м Пре дпортовых проез-
дах. «Программа «10 приоритетов развития Санкт-Петер-
бурга» предусматривает крупные проекты по модерниза-
ции наружного освещения во всех районах», – напомнил 
губернатор Александр Беглов.

…НАГРАДА ЗА СОХРАНЕНИЕ 
ПАМЯТИ…

  > Губернатор Александр Беглов подписал поста-
новление о награждении 10 человек знаком отличия 
«За вклад в дело увековечения памяти погибших 
при защите Отечества». Эта награда вручается за выда-
ющиеся заслуги в поисковой работе, информационной, 
исследовательской и педагогической деятельности.

Сегодня в Рос-
сийском этногра-
фическом музее 
открывается 
IX архитектурная 
биеннале. Она 
будет работать 
до 1 декабря.

ОДНИМ из главных россий-
ских событий в сфере градо-
строительства петербургская 
архитектурная биеннале ста-
новится уже традиционно. 
Длится она це лую неделю 
и доступна не только про-
фессиональному сообществу, 
но и всем петербуржцам.

ПОЛНОЦЕННЫЙ ДИАЛОГ
Участие в деловой программе 
подтвердили более 100 экс-
пертов. Это главные архитек-
торы и руководители архи-
тектурных мастерских, пред-
ставители образовательного 
и девелоперского сообществ, 
производственные компа-

нии, яркие деятели куль-
туры и искусства, руково-
дители профильных коми-
тетов городской и областной 
власти.

«В  работе над  концеп-
цией IX биеннале мы поста-
вили для себя цель познако-
мить аудиторию с творче-
ством наших архитекторов 
по-иному: попробуем пред-
ставить вам, как  мыслит 
и  как  видит архитектор, 
что крайне важно для полно-
ценного диалога», – пояснила 
идею мероприятия исполни-
тельный директор Объедине-
ния архитектурных мастер-
ских Мария Орлова-Шейнер.

БУДЕТ ВЫСТАВКА
Важной частью биеннале ста-
нет экспозиция в Мраморном 
зале Российского этнографи-
ческого музея (0+).

«Выставка архитектурных 
проектов, построек и образов 
разнообразна как по содер-
жанию, так и по географии 
представленных проектов. 
Посетители смогут ознако-
миться с проектами малого 
пассажирского терминала 
в Левашово, гольф-курорта 
в  Подмосковье, с  апарт- 
отелями в Анапе, в Ростове- 
на-Дону», – рассказали орга-
низаторы архитектурной 
биенна ле.

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/   

Как мыслят архитекторы

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского 
университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный деятель

Денис Минкин
директор Санкт-
Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент Санкт-
Петербургской РОО «Клуб 
Дзюдо Турбостроитель»

Эдуард Суворов
генеральный директор 
киностудии «Ленфильм»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
Санкт-Петербургского 
хосписа для детей 
и взрослых

Виталий Федоров
директор Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

Лучшие мастера встретились в Петербурге
27 НОЯБРЯ 2024
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…ЧТОБЫ ПЕРЕХОДИТЬ ДОРОГУ 
БЫЛО БЕЗОПАСНО…

  > В Петербурге завершена реализация Адресной 
программы 2024 года по созданию нерегулируемых 
пешеходных переходов. «Безопасные зоны для пересе-
чения улично-дорожной сети обустроены по 77 адресам 
в 15 районах Северной столицы», – сообщили в Комитете 
по транспорту.

…СИЛЬНЫЙ ВЕТЕР ВАЛИТ 
ДЕРЕВЬЯ…

  > За последние несколько дней в Петербурге 
из-за сильного ветра упали около 20 деревьев. Так, 
старая липа рухнула на припаркованный автомобиль 
и перегородила улицу Радищева у дома 17/12 в Пуш-
кине. «К счастью, никто не пострадал», – рас сказали 
в Комитете по благоустройству Санкт-Петербурга.

Накануне в нашем городе начались финальные 
соревнования российского чемпионата профмастер-
ства «Профессионалы».

В ЭТОМ году в соревнованиях прини-
мают участие более 800 конкурсантов 
из 89 регионов страны, а также между-
народные делега ции. Школьники и моло-
дые специалисты, 48 человек из которых 
представляют Петербург, продемонстри-
руют свои навыки в 55 компетенциях 
основной категории и в 20 юниорских.

«Финал чемпионата «Профессио-
налы» – крупнейшее событие страны 
в сфере среднего профессионального 
образования. Для нашего города боль-
шая честь второй раз принимать луч-
ших молодых специалистов России. Мы 
рады и нашим зарубежным гостям. То, 
что Петербург вновь выбран местом про-
ведения финала этого чемпионата, под-
тверждает значимость города как центра 
подготовки кадров для промышленно-
сти. Это событие также позволяет городу 

настроить систему профессионального 
образования в соответствии с требова-
ниями экономики», – отметил губерна-
тор Александр Беглов.

Основные состязания пройдут в «Экс-
пофоруме». А по таким направлениям, 
как мехатроника, инженерный дизайн, 
пожарная безопасность, и  некото-
рым другим соревнования проведут 
на дополнительных площадках.

Добавим, что  финал чемпионата 
«Профессионалы» проходит в те же 
дни, что и международный форум-вы-
ставка «Российский промышленник». 
Участники форума смогут познако-
миться с подрастающей профессиональ-
ной сменой и оценить ее мастерство. 
А ребята в свою очередь получат воз-
можность встретиться с потенциаль-
ными работо дателями.

 МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/    GOV.SPB.RU/PRESS/GOVERNOR/289912/

Лучшие мастера встретились в Петербурге
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О ЧЕМ ПИШУТ НАШИ СОЦСЕТИ

ЛАЙК ОТ МАМЫ
  > В воскресенье в России отметили День 

матери. В честь праздника в цен тре города 
установили арт-объект под названием «Мамин 
лайк».

«Петербург продолжает 
удивлять своими креатив-

ными инициативами. Теперь 
необычная инсталляция 
появилась ко Дню матери. 
Символично, что в этот же 
день произошло еще одно 
необычное событие – роды 
в метро».

КСЕНИЯ СЕРГЕЕВА, контент-менеджер отдела 
SMM издания «Петербургский дневник»

ПОДЗЕМНЫЙ МАЛЫШ
  > В День матери в петербургском метро про-

изошло необычное событие: на станции «Горь-
ковская» одна из пассажирок родила мальчика 
прямо на плат форме.

ЛАЙК ОТ МАМЫ

О происходящем 
в Петербурге прямо 
сейчас – в нашем Telegram-
канале! Подпис ывайтесь 
и оставайтесь в курсе 
главных событий горо да.

@dnevspb

 ФОТО ДНЯ / ГОРОД ОТМЕЧАЕТ ЮБИЛЕЙ ПОЛКОВОДЦА

  ОЛЕГ ЗОЛОТО

Исполнилось 295 лет 
со дня рож дения 
Александра Суворо-
ва. К знаковой дате 
в Государственном 
мемориальном му-
зее А. В. Суворова 
открылась выставка 
«Блестящий храм 
его и нашей славы…» 
(0+), приуроченная 
также к 120-летию 
самого музея. Экс-
позиция, на которой 
представлены лич-
ные вещи полковод-
ца, будет работать 
до января 2025 го да.

«Президент поста-
вил задачу за пять лет 
подготовить порядка 
миллиона специали-
стов рабочих профес-
сий для ключевых отрас-
лей отечественной 
экономики».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ,
губернатор Санкт-Петербурга

27 НОЯБРЯ 2024
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ВОПРОС о загруженности россий-
ских школьников поднял предсе-
датель Государст венной думы РФ 
Вячеслав Володин.

«В среднем наши дети проводят 
за учебой 8-10 часов в день. Посту-
пает много обращений от родите-
лей о том, что это нос ит чрезмер-
ный характер», – рассказал он.

Депутата Государственной 
думы РФ Сергея Боярского тема 
обсуждения не удивила. По его сло-
вам, в Петербурге на эту проблему 
обратили внимание еще несколько 
лет назад. И тогда на пятидневку, 
по словам парламентария, были 
переведены 85 процентов петер-
бургских школьников.

ГОЛОС ПЕТЕРБУРГА
Большинство родителей согла-
сятся с тем, что при сложившейся 
системе дети перегружаются 
как минимум наравне со взрос-
лыми, которые работают полный 
рабочий день, считает Сергей 
Боярский.

«Так не должно быть. Банально 
не остается времени на быстротеч-
ное и драгоценное детство, юно-
шество и  тем  более общение 
с  семьей,  – написал в  своем 
Telegram-канале депутат Государ-
ственной думы РФ. – Убежден, 
что в начинающейся дискуссии 
голос Петербурга должен быть 
не только услышан, но и учтен. 
Приложу для этого все усилия».

НАЙТИ БАЛАНС
Петербургские школы дают хоро-
ший пример решения проблемы, 
поскольку предоставляют сба-
лансированные образовательные 
программы, убежден директор 
лицея № 369 Красносельского рай-
она, член Общественной палаты 
Санкт-Петербурга Константин 
Тхостов.

«Главное – не добавлять к обыч-
ной программе всевозможный, 
зачастую ненужный контент, 
в  который входят различные 
«развивашки» и другие меропри-
ятия, – заметил педагог. – Время 
ребенка – это время его детства. 
Давайте формировать его, исходя 
из интересов и запросов самих 
детей, а не из того, что в вашем 
детстве таких возможностей 
не было».

Председатель Совета отцов 
при Комитете по образованию 
Алексей Волков подчеркнул, 
что не должны забывать о своей 
ответственности и мамы с папами.

«Необходимо обсуждать 
с  детьми их  интересы и  помо-
гать им грамотно распределять 
время между основной нагрузкой 
и дополнительными занятиями. 
Таким образом удастся прийти 
к балансу», – сказал «Петербург-
скому дневнику» Алексей Волков.

РАБОТА НА ЗАПРОС
Победитель конкурса «Учитель 
года России» Марина Зезкова отме-
тила, что сегодняшние школьники 
уже через 5-10 лет будут работать 
в различных сферах и принимать 
решения, значимые для общества.

«Город и  страна нуждаются 
в кадрах, в грамотных специа-
листах. Школа не изолирована 
от этих задач и ощущает запрос 
на эрудированных, профориен-
тированных выпускников. След-
ствие этого – высокая учебная 
нагрузка», – заключила Марина 
Зезкова.

Как могут прокомментировать 
ситуацию детские врачи и психо-
логи? Мы вернемся к обсуждению 
темы в ближайших номерах!

В России началась дискуссия о нагрузке на здоровье 
школьников. Эксперты считают, что петербургская 
система образования здесь может поделиться опытом.

Оставить время 
на детство

  МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

70-80 процентов
детей в России испытывают усталость 
от процесса обучения. Такие цифры озвучили 
в Государственной думе РФ.

Морские пехотинцы – гордость 
российских Вооруженных сил, наша слава 
и наша победа.

Первый полк морских солдат был создан 
Петром I в 1705 году. Морские пехотинцы уча-
ствовали в битве при Гангуте в 1714 году. Дей-
ствуя в абордажных ком андах, наши морские 
солдаты разбили на тот момент более совер-
шенные парусные корабли шведов. С тех пор 
и началась славная боевая летопись морской 
пехоты.

В  конце XVIII  века морские пехотинцы 
под командованием легендарного адмирала 
Федора Ушакова сыграли ключевую роль во взя-
тии считавшейся неприступной средиземно-
морской крепости Корфу. В ходе Отечествен-
ной войны 1812 года морские пехотинцы гро-
мили французов так, что Наполеон не раз 
говорил: «Опять эта русская морская пехота». 
В 1918 году били кайзеровские немецкие вой-
ска под Псковом.

Навеки в памяти народа остался подвиг 
морских пехотинцев, защищавших блокадный 
Ленинград, оборонявших Кронштадт и Орани-
енбаум. Оборона Невского пятачка. Героиче-
ские и трагические страницы – Петергофская, 
Стрельнинская и Шлиссельбургская десантные 
операции. Это были первые попытки прорвать 
блокаду Ленинграда.

Весной 1944 года в порту Николаева выса-
дился отряд морской пехоты, все бойцы кото-
рого, живые и павшие, стали Героями Совет-
ского Союза. Это беспрецедентно! 67 человек 
под командованием старшего лейтенанта Кон-
стантина Ольшанского выполнили поставлен-
ные командованием задачи. Они отразили 
18 атак противника, выведя из строя более 
700 немецких солдат и офицеров.

Эту героическую летопись подвигов мор-
ской пехоты можно продолжать еще очень 
долго. Сейчас морская пехота остается на бое-
вом посту, с честью выполняя задачи на самых 
опасных и сложных участках фронта специаль-
ной военной операции. Успехи наших морпе-
хов постоянно попадают в передовые сводки 
газет и теле каналов.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  VK.COM/PHOTO-104561286_392525106

АЛЕКСАНДР БОРЗЕНКО,
председатель Совета региональной обще-
ственной организации содействия военно-
служащим морской пехоты, генерал-майор

Морпехи: 
от битвы 
со шведами 
до подвигов 
на СВО

Сегодня в России отмечается 
День морской пехоты.
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
К 30-ЛЕТИЮ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГАНА ПОВЕСТКЕ ДНЯ

РЕДКИЙ случай в истории петер-
бургского законотворчества про-
изошел 13 лет назад: председа-
тель Законодат ельного собрания 
Санкт-Петербурга Вадим Тюль-
панов лично привез принятый 
депутатами в трех чтен иях закон 
на подпись губернатору Георгию 
Полтавченко. Закон тоже был осо-
бенным  – Социальный кодекс. 
«Такого закона нет ни на уровне 
Российской Федерации, ни в дру-
гих регионах страны», – отмечал 
тогда Вадим Тюльпанов. Георгий 
Полтавченко, поставив свою под-
пись, согласился: это уникальный 
документ для нашего города.

НАСТОЛЬНАЯ КНИГА
Непосредственное участие в подго-
товке Социального кодекса Петер-
бурга принимал председатель посто-
янной парламентской комиссии 
по социальной политике и здраво-
охранению, представитель «Еди-
ной России» Александр Ржаненков. 
В те годы он работал в Смольном, 
возглавляя Комитет по социальной 
политике. Инициатором создания 
Социального кодекса, как вспоми-
нает Ржаненков, был Вадим Тюль-
панов. Готовилось все несколько 
лет, и не у всех начинание сразу 
находило понимание.

«Первоначально было некое 
отторжение инициативы, – вспо-
минает Александр Ржаненков. – 
Все-таки после распада Советского 
Союза петербургское законодатель-
ство прошло длинный путь, вписы-
вая меры социальной поддержки 
по направлениям в разные законы, 
по разным категориям. Некоторые 
считали, что если все это собрать 
в  одном документе, кодексе, 
то в нем сложно будет ориентиро-
ваться. Время доказало обратное».

Социальный кодекс собирали 
по крупицам из 78 разных зако-
нов, в которых были прописаны 
меры поддержки для  более чем 
30 категорий жителей. В кодексе 
их расположили по разделам – под-
держка детей-сирот, семей с детьми, 
доноров, матерей-героинь, бере-

менных, ветеранов Великой Отече-
ственной войны и бывших несовер-
шеннолетних узников фашистских 
концлагерей.

«Социальный кодекс стал основ-
ным социальным законом, и он 
до  сегодняшнего дня является 

настольной книгой для каждого 
жителя Петербурга»,  – говорит 
Александр Ржаненков. 

ЖИВОЙ ДОКУМЕНТ
За годы в Социальный кодекс депу-
таты внесли около 150 поправок. 
И это не потому, что в 2011 году 
не все учли: одна часть из них свя-
зана с  изменениями федераль-
ного законодательства, а другая – 
новые меры поддержки, на которые 
у города появились деньги.

«Социальный кодекс – это живой 
документ. Изменения в экономи-

ческой, политической и социаль-
ной жизни государства происхо-
дят ежемесячно. Президент ставит 
новые приоритеты, на федеральном 
уровне принимаются новые законы, 
и мы должны региональные законы 
приводить в  соответствие. Есть 
и свои инициативы у правитель-
ства города, губернатора, депутатов. 
Но бюджет города ограничен. Поэ-
тому изменения поддерживаются, 
если они подкреплены финансами: 
будь то коробки для новорожденных 
или отмена платы за уход в детских 
садах», – поясняет Ржаненков.

В  нынешнем созыве Законода-
тельного собрания шесть разных 
фракций, говорит парламента-
рий, и у всех – разные интересы. 
Но  в  голосовании за расшире-
ние мер поддержки, на которое 
нашлись деньги в бюджете, депу-
таты всегда бывают единодушны.

ПОМОЩЬ МИЛЛИОНАМ
Всего в Социальном кодексе сей-
час перечислены 86 категорий 
жителей, которые могут рассчи-
тывать на поддержку города. Это 
более 3 миллионов человек. Самая 
большая категория – пенсионеры, 
их 1,6 миллиона. Поэтому и самая 
востребованная льгота – компен-
сация на коммунальные расходы 
старшему поколению.

«Самые крупные категории полу-
чателей мер поддержки – жители 
старшего возраста, большая 
группа – семьи с детьми. Меньше 
по размеру становится категория 
ветеранов Великой Отечественной 
войны, они уходят. Увеличивается 
число участников спецоперации. 
Растет и число инвалидов, потому 
что продолжительность жизни ста-
новится больше, и число детей-инва-
лидов – медицина улучшается, есть 
возможность выхаживать ребенка 
с очень малым весом при рожде-
нии»,  – перечисляет Александр 
Ржаненков.

За годы существования Социаль-
ный кодекс стал хорошо известен 
петербуржцам.

«Большинство жителей города 
знакомы с Социальным кодексом. 
Конечно, не  все. Жизнь такова, 
что пока человека не касаются меры 
поддержки или не возникает ситуа-
ции, когда нужна помощь, то его это 
не особо интересует. А вот как только 
человек приобретает, скажем, статус 
ветерана труда или его семья ста-
новится многодетной, то он сразу 
может обращаться к Социальному 
кодексу, в упрощенном варианте 
оформлять меры поддержки, срав-
нивая то, что в законе прописано, 
с тем, что он получает», – заклю-
чает парламентарий.

Председатель постоянной парламентской комиссии по социальной политике и здравоохранению 
Александр Ржаненков рассказал «Петербургскому дневнику», как 13 лет назад в городе писали 
Социальный кодекс и почему сегодня мер поддержки в нем становится все больше.

Социальная конституция города
  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, ASSEMBLY.SPB.RU

«Социальный кодекс – это один из самых глав-
ных документов, которые принял наш парла-
мент. Он касается не только тех, кто получает 
льготы, но и их близких родственников, родите-
лей, детей. Все они тоже в той или иной степени 
получают соответствующие меры на основании 
Социального кодекса».

АЛЕКСАНДР РЖАНЕНКОВ, председатель постоянной комиссии ЗакСа 
по социальной политике и здравоохранению
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Владислав Александро-
вич, сегодня мы отметим 
50-летие вашего руковод-
ства Капеллой. Как  все 
начиналось?

> На  самом деле Капелла 
впервые вошла в мою жизнь 
еще раньше. В марте 1942-го 
мы эвакуировались из Ленин-
града. Помню, как к подъезду 
подъехала полу торка. Отец 
подсадил маму и сестренку 
в  кабину, нас с  братом  – 
в кузов и подошел к бабушке. 
Но она вдруг остановилась 
и сказала: «Саша, вы езжайте, 
я  не  поеду». Больше мы 
никогда ее не видели.

Когда в октябре 1944-го
мы из  Перми вернулись 
в  Ленинград, наша квар-
тира оказалась занята. И хотя 
мы имели на нее все права, 
отец ничего делать не стал. 
Он понимал: ее заняли люди, 
которые потеряли свое жилье. 
И ему от института, в котором 
он работал, дали две комнаты 
в коммуналке на Мойке, 14.

В школах уже шли заня-
тия, надо было как-то опре-
деляться. И однажды мама, 
которая окончила музыкаль-
ный техникум как певица, 
увидела объявление о при-
еме в Хоровое училище. Оно 
располагалось через два дома 
от нас, и мама привела туда 
меня и моего брата.

Главным моим учите-
лем стал Палладий Андрее-
вич Богданов. К сожалению, 
сегодня его имя упомина-
ется нечасто, а это выдаю-
щийся музыкант, педагог, 

сам воспитанник школы 
Капеллы. Его за руку к ком-
позитору Милию Балакиреву, 
который был управляющим 
Капеллой, привела сестра 
Михаила Глинки. И Богданов 
в 1944 году начал заново вос-
станавливать школу пения.

Видимо, выбор мамы ока-
зался провидческим, 
раз дальше вы пошли 
в Консерваторию?

> Я поступал на дирижер-
ско-хоровой факультет Кон-
серватории, будучи самым 
младшим. Мне было 17 лет. 

Первый этаж, вдоль стен 
с двумя окнами – длинные 
ряды кожаных дубовых сту-
льев, в конце овальный диван. 
Из всех присутствующих педа-
гогов я знал только Георгия 
Александровича Дмитрев-
ского, он был художествен-
ным руководителем и глав-
ным дирижером Капеллы 
и завкафедрой хорового дири-
жирования Консерватории. 
Я стою в напряжении. И вдруг 
мне говорят: «Приемная 
комиссия считает, что тебе 
было  бы полезно и  пра-
вильно параллельно посту-
пать еще на теоретико-компо-
зиторский факультет».

Я был ошарашен: ожидал, 
что меня будут за что-то нака-
зывать, и вдруг такое пред-
ложение! Я  говорю «да», 
и вопрос решен.

По окончании Консервато-
рии вы оказались в Магни-
тогорске. Как такое могло 

случиться со  сталинским 
стипендиатом?

> Тогда потребность в дири-
жерах была большая, потому 
что почти все предприятия 
и организации имели хоровые 
коллективы. Уже на первом 
курсе я организовывал хор 
санитарок Военно-медицин-
ской академии, мужской хор 
в Высшем военно-морском 
училище в Гатчине и студен-
ческий хор в Корабелке.

Конечно, я  мог пойти 
в  аспирантуру. Но  понял, 
что, оставаясь в Ленинграде, 
буду под крылом своих быв-
ших учителей. А надо было 
вставать на ноги. И я подпи-
сал распределение в Магни-
тогорск. Там работал в музы-
кальном училище, дирижи-
ровал Хоровой капеллой, 
организовал при ДК метал-
лургов детский хор, кото-
рый не стыдно было показать 
на любой сцене.

Вернувшись в  Ленин-
град, вновь пошел учиться. 
Поступил на факультет опер-
но-симфонического дирижи-
рования, уже третий. К тому 
времени у меня была семья, 
и параллельно я стал рабо-
тать в ДК работников пище-
вой промышленности, создал 
там первый в СССР камер-
ный хор, которым руково-
дил 17 лет. Был дириже-
ром Малого театра оперы 
и балета, ректором Ленин-
градской консерватории.

А как вошла в вашу жизнь 
Капелла?

Сегодня исполняется ровно полвека с тех пор, 
как Академическую капеллу возглавил народ-
ный артист СССР, почетный гражданин Петер-
бурга и житель блокадного Ленинграда Влади-
слав Чернушенко. В честь знаковой даты он дал 
эксклюзивное интервью нашему изданию.

Владислав Чернушенко: «Вся моя 
жизнь определилась песней...»

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ЮРИЙ БЕЛИНСКИЙ / ИТАР-ТАСС

ЭКСКЛЮЗИВ!
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С ДИРИЖЕРОМ ЕВГЕНИЕМ МРАВИНСКИМ

С УЧЕНЫМ ЖОРЕСОМ АЛФЕРОВЫМ

С ОПЕРНОЙ ПЕВИЦЕЙ ИРИНОЙ БОГАЧЕВОЙ

Владислав Чернушенко: «Вся моя 
жизнь определилась песней...»

> Это был 1974 год, очень 
богатый на карьерные пред-
ложения. В их числе была 
и Капелла, которая в то время 
переживала тяжелейший 
творческий кризис. Но учи-
теля и родители для меня – 
святые люди, сыновний долг 
обязывал. И  я  стал худо-
жественным руководите-
лем и главным дирижером 
Ленинградской академиче-
ской капеллы.

Капелла – ровесник ста-
новления и  развития рос-
сийской государственности. 
Дата ее рождения – 12 авгу-
ста 1479 года. Она возникла 
при Иване III как Хор госуда-
ревых певчих дьяков, кото-
рые были участниками всех 
важнейших государствен-
ных событий и церемоний. 
В 1701 году Петр I переиме-
новал государевых певчих 
в  придворный хор, позже 
перевез в Петербург и вме-
сте с ним распевал псалмы 
и победные канты. А Екате-
рина II в 1763 году назвала 
хор Капеллой…

Вы с благодарностью вспо-
минаете своих учителей 
и считаете себя счастливым 
человеком, потому что много 
людей определили маршрут 
вашей жизни.

> Да, жизнь наградила меня 
общением с  Семеном Гей-
ченко, создателем пушкин-
ского музея-заповедника. 
Георгием Свиридовым, кото-
рый много работал с Капел-
лой, его труды – это вершины 
хорового искусства. С Вале-
рием Гаврилиным мы были 
дружны со студенческих лет, 
нередко встречались в дет-
ском саду, куда ходили наши 
сыновья. Музыка этих компо-

зиторов будет всегда, потому 
что в ней собраны все радости 
и слезы России.

Последние лет пятнад-
цать мы были близки с Жоре-
сом Алферовым, его я часто 
навещал в Академии наук. 
Не могу забыть один удиви-
тельный вечер. Я дирижи-
рую оркестром Мравинского 
в Филармонии программу 
музыки Андрея Петрова 
на слова Маяковского. Это 
любимый поэт академика, 
и  концерт был посвящен 
ему как почетному гражда-
нину Петербурга. Появляется 
Жорес Иванович с супругой, 
видит меня и представляет 
жене: «Это  же сам Черну-
шенко». И это говорит вели-
кий Алферов!

Вы упомянули Евгения 
Мравинского…

> Это главный человек в моей 
жизни. Я, как ученик Хоро-
вого училища, огромное коли-
чество сочинений пел под его 
руку. Но, помимо этого, 
я еще в школьные годы был 
с ним знаком по Усть-Нарве, 
где жили родственники моей 
мамы. Мравинский постоянно 
проводил у них лето, потому 
что он до последних дней дру-
жил с моим дядей, который 
был выдающимся музыкан-
том, заведующим оркестром 
Мариинского театра.

Однажды был такой слу-
чай. Возвращаемся мы 
с сыном, которому в то время 
было 4-5 лет, из леса с гри-
бами, заходим в дом и видим 
Мравинского. Он смотрит 
в корзинку и говорит: «Да, 
барахлишко набрали!» Потом 
кладет руку на голову сына: 
«Как тебя зовут?» – «Саша». – 
«Быть тебе дирижером!» – 

предрекает он. (Сейчас Алек-
сандр Чернушенко – главный 
дирижер Симфонического 
оркестра Капеллы, народ-
ный артист России. – Ред.)

Как же вам удалось стать его 
учеником? Ведь он не зани-
мался со студентами.

> Когда я второй раз посту-
пил в Консерваторию, меня 
спросили, у кого я бы хотел 
учиться. Я назвал Мравин-
ского, хотя знал, что он зани-
мается только с аспирантами. 
У меня состоялась встреча 
с Евгением Александровичем. 
Мы беседовали часа полтора. 
Это был энциклопедически 
образованный человек.

Я  признался, сколько 
разной музыки исполнял 
в  то  время, когда он был 
в Хоровом училище. И даже 
напел ему ораторию Леви-
тина «Отчизна». Он удивился: 
«Это же 1947 год, как вы пом-
ните?» Он был страшно пора-
жен, дал согласие, и я стал 
его единственным студентом.

Для меня это фигура номер 
один среди всех самых выда-
ющихся дирижеров. Мравин-
ский – это все, что я понял 
в профессии: как относиться 
и готовиться к репетиции, 
как отвечать за каждый звук, 
которого ты добиваешься 
от исполнителей, и как сде-
лать их своими единомышлен-
никами. В какой-то беседе он 
сказал: «Мы рабы своей про-
фессии. И наш удел – выпол-
нять поручение». Эту мысль 
я обнаружил несколько лет 
назад у Евгения Баратын-
ского. «Дарование есть пору-
чение. Должно его исполнять, 
несмотря ни на какие препят-
ствия». Так я себя и ощущаю, 
о чем написал в своей книге.

Вы не любите давать интер-
вью и  не  хотели писать 
книгу. Как вас уговорили?

> Я не собирался писать книг, 
потому что все уже давно ска-
зано. Но когда меня спросили, 
хотел бы я прочитать воспоми-
нания Дмитрия Бортнянского 
о работе в Капелле, я ска-
зал: «Да, конечно, но их же 
нет!» – «А почему вы думаете, 
что кому-то не понадобится 
узнать, как  жила Капелла 
в те годы, когда вы ею руко-
водили? – возразили мне. – 
Ваше пребывание – не личное 
дело, это период музыкаль-
ной жизни не только Капеллы 
и  города, но  и  всей музы-
кальной культуры страны». 
И я понял, что в этом есть 
какой-то смысл.

Появлению книги помог 
ковид, когда мы с супругой 
целый месяц не выходили 
из дома. Я стал разбирать 
свой архив и  обнаружил 
огромное количество мате-
риалов и дневников, кото-
рые вел с 15 лет. Некоторые 
мысли показались мне очень 
важными. 

Сейчас я  закончил уже 
вторую книгу. В них вся моя 
жизнь, включая две важ-
нейшие для меня даты. Это 
октябрь 1944 года, когда 
я впервые переступил порог 
Капеллы. И 27 ноября, когда 
исполняется полвека моего 
управления этим учрежде-
нием. Главное сегодня – это 
сохранить Капеллу и ее зву-
чание. Потому что характер, 
тон, манера пения и звука 
у нее особые, она отличается 
от всех остальных коллекти-
вов страны и мира.

Певческое искусство в Рос-
сии всегда было главнейшим 
духовным стержнем народа. 
Нашу страну признавали 
одной из самых певучих дер-
жав. Не случайно зарубежная 
пресса ставит ее на первое 
место в мировой табели о ран-
гах. И наша задача – сохра-
нить эту певческую тради-
цию. А мое профессиональ-
ное счастье в том, что вся моя 
жизнь определилась пес ней.

Сегодня Владислава Чернушенко будут чествовать 
в Капелле. В исполнении хора и симфонического орке-
стра прозвучат «Поэма памяти Сергея Есенина» Геор-
гия Свиридова и Пятая симфония Петра Чайковского. 
За пульт встанет сам прославленный маэстро.

С КОМПОЗИТОРОМ ГЕОРГИЕМ СВИРИДОВЫМ
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В ЗРЫ В, произошедший 
27 ноября 2009 года, унес 
жизни 28 чел овек, в  том 
числе главы Росрезерва 
Бориса Евстратикова 
и главы правления госком-
пании «Автодор» Сергея 
Тарасова (был пре дседа-
телем Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
в 1998-2002 годах). Более 
130 человек были ранены.

МАСШТАБ БЕДСТВИЯ
Как  показало следствие, 
взрыв произошел под элек-
тровозом. Первые девять 
вагонов поезда, двигавше-
гося со скоростью 190 км/ч, 
миновали образовавшуюся 
воронку, но  три вагона 
в  хвосте состава завали-
лись набок. Больше всех 
не  повезло пассажирам 
последнего вагона – он ото-
рвался от состава, снес три 
бетонные опоры электропе-
редачи и ударился торцом 
в откос, получив тяжелые 
повреждения. Именно в этом 
вагоне оказалось наиболь-
шее число пострадавших.

Вскоре после аварии 
на место инцидента напра-
вились первые спасательные 
отряды, но работники МЧС 
и медики сумели добраться 
до  пострадавших только 
через два часа – из-за отда-
ленности места катастрофы 
(ЧП произошло на границе 
Тверской и  Новгородской 
областей).

Из-за  крушения было 
приостановлено движение 
60 поездов РЖД, в них нахо-
дились более 27 тысяч пас-
сажиров. К работам по лик-
видации последствий ката-
строфы были привлечены 
770 человек и 152 единицы 
техники, движение восстано-
вили к утру 29 ноября.

Теракт 27 ноября 2009 года 
стал второй атакой боевиков 
на поезд «Невский экспресс». 
В первый раз железнодорож-
ное полотно перед составом 
было взорвано 13 августа 
2007 года, тогда пострадали 
60 пассажиров.

ПРОЯВИЛИ ГЕРОИЗМ
О событиях 15-летней давно-
сти «Петербургскому днев-
нику» рассказал начальник 
того самого поезда Сергей 
Михайличенко.

«В ту ночь у меня остро 
проявилось чувство долга 
и ответственности за пас-
сажиров, – признался он. – 
Увы, к такому страшному 
теракту с погибшими, десят-
ками пострадавших, разби-
тыми путями и  вагонами 
невозможно быть готовым. 
Для железной дороги создана 
масса документов, регламен-
тирующих действия поезд-
ной бригады в нештатной 
ситуации. Там  четко про-
писано, например, как дей-
ствовать при  возгорании 
или задымлении в вагоне. 
Но это все-таки условия мир-

ной жизни, когда ты знаешь: 
работают все телефоны, спа-
сатели на связи, а для борьбы 
с пожаром есть огнетуши-
тель. Никаких инструкций 
на случай подобного теракта 
тогда не было».

В момент взрыва Сергей 
Михайличенко ехал в штаб-
ном вагоне.

«Когда поезд резко под-
бросило вверх, сработала 
система экстренного тормо-
жения. Я поначалу решил, 
что под одним из вагонов 

просто разорвался тормозной 
рукав. Такое бывает, когда 
под поезд попадает посторон-
ний предмет. Похожий случай 
у меня в практике уже был, 
когда я работал начальником 
поезда «Аврора». Я, помню, 
расстроился, что запасных 
рукавов в поезде всего два, 
и если разорвались оба, то это 
повлечет за собой неприят-
ности: остановку движения, 
нервотрепку, ожидание 
помощи. Я тогда до послед-
него момента отказывался 
верить, что это был взрыв», – 
поделился воспоминаниями 
железнодорожник.

Вместе с  десятком пас-
сажиров и проводников он 
сразу побежал к оторванным 
вагонам.

«Мы заметили на откосе 
насыпи двух девушек. 
Они только что выбрались 
из вагона, их колотил нерв-
ный озноб, и мы отдали им 
свои пальто и шинели. Потом 
мы начали отводить раненых 
в дом бабушки, которая жила 
неподалеку от места траге-
дии. Наши проводники в тот 
страшный вечер изо всех 
сил старались помочь пас-
сажирам. Они вытаскивали 
людей из вагонов, голыми 
руками отгибали листы иско-
реженного железа, выно-
сили из вагонов ковры, оде-
яла и теплую одежду, искали 
медиков, – продолжил рас-
сказ Сергей Михайличенко. – 
Абсолютно все члены моей 
поездной бригады повели 

Сегодня исполняется 15 лет со дня под-
рыва «Невского экспресса», следовавшего 
из Москвы в Петербург. Своими воспоминани-
ями о катастрофе поделился с «Петербургским 
дневником» Сергей Михайличенко, который 
был начальником этого поезда.

«Отказывался верить, что это взрыв»

Вноябре 2009 года, когда случилась 
трагедия с «Невским экспрессом», я работал 
журналистом. Мы со съем очной бригадой прие-
хали в район крушения поезда буквально через 
несколько часов после аварии. За это время 
место катастрофы уже оцепили спецслужбы, 
журналистов туда не пускали, а некоторых кол-
лег, пытавшихся фотографировать исподтишка, 
силовики даже задерживали. Чтобы не конфлик-
товать с полицией, мы прошли около полутора 
километров в обход оцепления, вышли обратно 
к путям и сразу наткнулись на тела погибших 
пассажиров. Они лежали в ряд, укрытые просты-
нями, и это было жуткое зрелище. Мы видели, 
как вдали, где лежали оторванные от состава 
вагоны, еще вовсю суетились спасатели, медики 
и пожарные.

Раненых пассажиров из «Невского экс-
пресса» доставляли в больницу города Валдай, 
который находится посередине между Москвой 
и Петербургом, – она оказалась ближайшей 
к месту трагедии. Туда никого из посторон-
них тоже не пускали. Вокруг больницы стояли 
реанимобили, они привозили жертв с места 
крушения поезда.

Если взглянуть на те события из сегодняш-
него дня, то становится ясно, что два теракта 
с «Невским экспрессом» дали очень сильный 
импульс к разработке принципиально новых 
мер безопасности на железной дороге. Именно 
поэтому попытки устроить теракт на ней очень 
редко бывают удачными. Сейчас все отсле-
живается еще на этапе выхода на пути посто-
ронних или их приближения к какой-нибудь 
трансформаторной будке.

Сегодня самые востребованные железно-
дорожные маршруты в России, в число кото-
рых входит и Петербург – Москва, достаточно 
безопасны. Заполняемость «Сапсана», билеты 
на который трудно назвать дешевыми, состав-
ляет 99 процентов – вне зависимости от того, 
сколько составов отправляется в день.

Повторение подобной трагедии гораздо 
менее вероятно и потому, что подавляющее 
большинство террористических ячеек на Север-
ном Кавказе сегодня либо уничтожены, либо 
лишены возможности действовать. Бандиты, 
совершившие теракт с «Невским экспрессом», 
были родом из Ингушетии, а само их существо-
вание можно было назвать «эхом чеченских 
войн». Сегодня это «эхо Чечни» окончательно 
со шло на нет.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ЛИЧНЫЙ АРХИВ

АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ,
эксперт по безопасности

Мощный 
импульс 
для новых 
мер 
безопасности

«У меня при первом крушении был выход-
ной, я буквально за день до теракта 
сменился. Мне тогда звонили, гово-
рили: вокруг дым, ничего не видно. Я пом-
нил поговорку, что два раза в одну 
воронку снаряд не попадает. Но оказа-
лось, это не наш случай».

СЕРГЕЙ МИХАЙЛИЧЕНКО, 
бывший начальник поезда «Невский экспресс»

Мощный 
импульс 
для новых 
мер 
безопасности

ЭКСКЛЮЗИВ!
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«Отказывался верить, что это взрыв»

себя очень достойно, никто 
не  спрятался в  кусты. 
Вообще, к  обслуживанию 
экспрессов обычно допу-
скаются люди, отработав-
шие на  обычных поездах 
не менее двух лет. По идее, 
они все должны быть опыт-
ными, но  в  критических 
ситуациях хорошо видно, 
готов человек к  такому 
или нет. Моя поездная бри-
гада была готова, ребята 
вели себя как герои».

В т о р о е  к р у ш е н и е 
«Невского экспресса» было 
намного страшнее пер-
вого, ведь в 2007-м не было 
погибших.

«Когда я бежал к локо-
мотиву, то  сразу заметил 
дурную деталь  – состав, 
сойдя с  рельсов, срезал 
болты, на которых крепи-
лись шпалы. Вскоре мне 
позвонил инженер-механик 
и сообщил, что последних 
вагонов в составе нет, их ото-
рвало. Увы, получилось так, 
что состав разделился на две 
части. Одна часть – та, где 
был я, большинство пассажи-
ров и вагон-ресторан. У нас 
все остались живы. Другая 
часть – те злосчастные три 
вагона».

КАК УСТРОЕНА ЖИЗНЬ
По  словам собеседника 
«Петербургского днев-
ника», трагедия очень спло-
тила коллектив «Невского 
экспресса».

«Люди, близко увидев-
шие смерть, намного больше 
ценят жизнь и тех, кто нахо-
дится рядом. Первое время 
вообще очень остро все ощу-
щалось, мы все стали более 
внимательно друг к другу 
относиться, больше помо-
гать. После крушения моя 
бригада проходила реа-
билитацию в санаториях, 
с ними работали психологи. 
Кому-то из наших проводни-
ков потом снились кошмары, 
кто-то вообще потерял покой 
и  сон, кто-то  переживал 
случившееся внутри своей 
семьи. У каждого из нас был 
свой способ справиться с вос-
поминаниями», – отметил 
Сергей Михайличенко.

Сам он вскоре после 
теракта уехал отдыхать 
с семьей на Красное море, 
в Египет.

«Хотелось неделю никого 
и ничего не видеть, кроме 
рыб, морских ежей, мурен 
и кораллов. Дайвинг тогда 
был моим самым большим  

увлечением в жизни, в свое 
время мы с женой буквально 
болели им. Когда погружа-
ешься с аквалангом, для тебя 
нет ничего – ни должностей, 
ни  инструкций, ни  обя-
занностей. Ныряешь себе, 
про  работу и  жизнь тебя 
никто не спрашивает, и это 
помогает лучше, чем разго-
воры с психологами. Только 
в космосе и под водой можно 
испытать такое состояние 
невесомости!»  – считает 
железнодорожник.

После возвращения 
из  отпуска Сергей рабо-
тал начальником поезда 
«Красная стрела», затем 
еще на нескольких фирмен-
ных поездах.

«А  когда вновь начал 
ходить «Невский экспресс», 
я вернулся на него. У меня 
не осталось каких-то стра-
хов, которые мешали жить. 
Правда, теперь я  перехо-
дил из вагона в вагон более 
осторожно, старался побы-
стрее проходить тамбуры. 
Жизнь так устроена: несмо-
тря на самые страшные тра-
гедии, все рано или поздно 
возвращается на круги своя, 
начинаются повседневные 
заботы, – убежден Михай-

личенко. – Сейчас я рабо-
таю начальником одного 
из  петербургских вокза-
лов, но, насколько я знаю, 
«Невский экспресс» по-преж-
нему ходит регулярно. 
По словам коллег, меньше 
пассажиров на нем не стало. 
Более того, некоторые из них 
даже не знают о трагической 
истории поезда».

ВИНОВНЫХ НАКАЗАЛИ
В качестве основной вер-
сии инцидента почти сразу 
был назван теракт – подрыв 
путей при помощи самодель-
ного взрывного устройства. 
Очевидцы говорили о «гром-
ком хлопке и  вспышке» 
в момент аварии, на месте 
крушения «Невского экс-
пресса» была обнаружена 
воронка размером более 
полутора метров. 

Днем 28 ноября, во время 
осмотра места крушения 
главой Следственного коми-
тета при прокуратуре РФ 
Александром Бастрыкиным, 
сработало второе взрыв-
ное устройство. Его при-
вели в действие с помощью 
мобильного телефона. Жертв 
не было, несколько силови-
ков получили травмы.

Экспертиза подтвердила, 
что  причиной крушения 
поезда стал взрыв самодель-
ного устройства мощностью 
7 килограммов в тротиловом 
эквиваленте. Вскоре после 
теракта тогдашний лидер 
боевиков на Северном Кав-
казе Доку Умаров заявил 
о причастности к подрыву 
«Невского экспресса».

Как  установило след-
ствие, теракт был органи-
зован группой боевиков. 
Некоторые члены преступ-
ной группировки были лик-
видированы, а часть – полу-
чили тюремные сроки (в том 
числе и пожизненные).

В  2010 году президент 
России Дмитрий Медведев 
наградил машиниста Алек-
сандра Антонова и четырех 
проводников  – Мохубата 
Гаджиева, Алексея Ива-
нова, Светлану Матюшкину 
и Юлию Семенову – орденами 
Мужества за самоотвержен-
ность в экстремальных усло-
виях. Еще несколько желез-
нодорожников получили 
медаль «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

Всего в поезде 
находились более 
650 пассажиров.

Честно говоря, мне до сих пор тяжело 
вспоминать крушение «Невского экспресса», 
которое унесло в том числе и жизнь Сергея 
Борисо вича Тарасова. Мы все тогда находи-
лись в полном шоке от случившегося. Это была 
настоящая трагедия для тех, кто с ним работал 
и кто его знал. Он был очень неорд инарным, 
жизнелюбивым человеком, который заражал 
окружающих своей энергией.

Я познакомился с Тарасовым в 1997 году, 
когда мне было 15 лет. Тогда команда Сергея 
Борисовича плотно занималась его выдви-
жением в депутаты Законодательного собра-
ния Петербурга, а я явился и сказал, что хочу 
помогать им всем, чем смогу. На меня тогда 
посмотрели ошарашенно – для участия в выбор-
ной команде я не подходил ни по возрасту, 
ни по опыту. Тем не менее меня приняли, 
и я тщательно выполнял любые поручения, 
которые мне давали. 

Сергей Борисович это увидел и сказал: 
«Подрастешь, закончишь учебу, и я возьму 
тебя на работу». Я так и сделал – окончил 
колледж, поступил в университет и пришел 
устраиваться на работу к Тарасову. Он был 
максимально открытым в общении, ему было 
не важно, юный человек или пожилой, он 
ко всем относился одинаково уважительно. 
Для меня тогда было откровением, что такой 
человек может вот так запросто предложить 
тебе работать у него.

Впоследствии я работал с Тарасовым и в Зако-
нодательном собрании, и в его аппарате, когда 
он стал вице-губернатором Санкт-Петербурга, 
и в Совете Федерации, и в госкомпании «Авто-
дор». В  своей жизни я  сменил много мест 
работы, но Сергей Тарасов был единственным 
на моей памяти руководителем, который ни разу 
не позволил себе повысить тон или тем более 
накричать на подчиненных. Общаться с ним 
было максимально комфортно.

Тарасов в ранге вице-губернатора курировал 
Комитет по образованию, Комитет по спорту, 
молодежную политику. Я был молод и с откры-
тым ртом смотрел, как он руководит, как обща-
ется с людьми. Он мог найти общий язык 
со всеми – от творческих людей до спортсме-
нов, а в нерабочее время был душой любой 
компании.

Многие навыки, которые я  использую 
в работе и в жизни, я перенял у него.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ЛИЧНЫЙ АРХИВ

ТЕЛЬМАН АКАВОВ,
продюсер, советник 

Сергея Тарасова, погибшего 
при крушении поезда

Сергей 
Тарасов 
мог найти 
общий язык 
со всеми

Сергей 
Тарасов 
мог найти 
общий язык 
со всеми
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Молодые жители Петербурга рассказывают 
о проектах, которые они реализуют на средства 
от «Росмолодежь.Гранты».

«Достигаем 
всех целей»

 МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/  
  ПРЕДОСТАВЛЕНО МОЛОДЕЖНЫМ ПРОСТРАНСТВОМ «ПРОСТО»

Еще во время учебы в Санкт-Петербургском государ-
ственном университете аэрокосмического приборостроения 
я возглавляла профсоюзную органи зацию юридического 
факультета. Тогда моя команда предложила мне придумать 
спортивное мероприятие, которое бы спло тило студентов 
вне стен вуза. Мы долго размышляли над этой идеей, ведь 
ничего подобного для любителей-спортсменов в Петербурге 
еще не проводили. Хотелось, чтобы этот фестиваль объе-
динил студентов разных вузов под одной лесной крышей.

Именно поэтому наш спортивный фестиваль «Холодно 
не будет» – это уникальный оздоровительный палаточный 
выездной проект для молодежи Северо-Западного феде-
рального округа. Его задачи – популяризация туризма, 
сплочение молодежи 18-25 лет и просвещение в сфере 
здорового образа жизни.

На фестивале все желающие участвуют в соревнованиях 
по спортивному ориентированию, лапте, гиревому спорту 
и волейболу. Несколько дней идет программа, в которую 
входит обучение туристическим навыкам, спортивные 
мастер-классы и открытые лекции от спортсменов и дея-
телей здравоохранения. А еще ребята получают разгрузку 
от городского шума.

Умоей грантовой идеи очень интересная история. 
В нашей группе есть иностранный студент, и на первом 
курсе из-за языкового барьера и разницы культур ему было 
сложно влиться в коллектив. Он ни с кем не общался, ему 
было очень тяжело находиться в обществе. Мне это не понра-
вилось, и я всячески помогал своему одногруппнику.

Спустя время я задумался над тем, как избежать повто-
рения таких ситуаций как минимум в моем вузе. Посо-
ветовавшись с друзьями, понял, что можно создать про-
грамму, которая будет помогать студентам справляться 
с такими проблемами.

Так появилась образовательная программа «В поисках 
истины». Это комплексный проект с блоками, включаю-
щими в себя серию игр. Он направлен на социализацию 
младшекурсников: они учатся работать в команде, раз-
вивают память, логическое мышление, а также способ-
ность принимать решения в условиях неопределенности. 
Чтобы эффективность была выше, программа проводится 
в выездном формате. На свежем воздухе ребята обща-
ются, объединяются в дружеские коллективы, обмени-
ваются опытом.

Команду для реализации проекта я собрал быстро. 
В моем вузе много активистов, с которыми мы вместе 
проводили огромное количество мероприятий и уже четко 
знаем распределение своих обязанностей. На сегодня про-
ект стартовал. Работа идет успешно и качественно. Мы 
достигаем всех поставленных целей.

Безусловно, я хочу, чтобы проект развивался и тиражи-
ровался. Чтобы с каждым годом увеличивалось и количе-
ство образовательных блоков, и число участников!

Информации по психологии сейчас много, и она 
доступна. Однако далеко не все статьи на эту тему в Интер-
нете правдивы, полезны и безопасны. Важно, чтобы у каж-
дого человека была база, которая помогала бы понять, 
стоит ли читать и принимать на веру тот или иной материал.

Проект «Культурная психология» создан для блага 
людей. Наша команда организует серию открытых просве-
тительских мероприятий и создает тренинги по психоло-
гической устойчивости и развитию навыков осознанного 
и безопасного поведения.

Что касается структуры проекта, то в нем можно 
выделить три блока. Первый – открытые встречи (очные 
и онлайн) для тех, кто заинтересован в повышении психо-
логической культуры. Возраст участников – от 18 до 35 лет.

Наконец, третий блок – основной. Это образователь-
но-просветительский цикл для 150 студентов-старшекурс-
ников и молодых специалистов-психологов. И у нас гран-
диозные планы! Мы хотим организовать полноценную 
подготовку молодых специалистов и создать объедине-
ние психологов, которые будут разрабатывать программы 
по развитию психологической культуры молодежи.

АЛЛА КАДЫРОВА,
специалист центра 
студенческого 
предпринимательства 
и карьеры, автор 
грантового проекта 
«Северо-Западный 
спортивный фестиваль 
«Холодно не будет»

ОЛЕГ ПРОТЧЕНКО,
студент, автор 
грантового проекта 
«Образовательная 
программа «В поисках 
истины»

ДИАНА КОНЫШЕВА,
психолог, автор 
грантового проекта 
«Просветительский курс 
«Культурная психология»

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

Второй блок программы 
включает подкасты и ряд 
мероприятий, он адресован 
и будет интересен широ-
кой молодежной аудитории, 
от 18 лет.

Мы постарались дать студен-
там возможность выбраться 
на природу, провести время 
с пользой и отдохнуть 
от учебы, работы и сильной 
информационной нагрузки.

СОВЕТ НА МИЛЛИОН
СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ С МОЛОДЕЖНЫМ 
ПРОСТРАНСТВОМ «ПРОСТО» ОБ ИСТОРИЯХ 
УСПЕХА ПЕТЕРБУРЖЦЕВ
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ОН ОТВЕЧАЕТ за порядок на одном 
из участков Стрельны с 2019 года. 
За всю свою карьеру под полковник 
Борисов задержал десятки опасных 
преступников.

«Я рос болезненным и слабым 
ребенком – были проблемы с хули-
ганами. Хотелось стать сильнее, 
из-за чего интересовался самыми 
разными видами спорта, в том числе 
и боевыми. Однажды к нам попал 
самоучитель по карате, мы все его 
перерисовывали, потом по этим мате-
риалам отрабатывали приемы. Так 
что спорт изначально был одним 
из векторов жизненного пути, кото-
рый сформировал желание постоянно 
достигать целей, самореализовы-
ваться. Так выбрал службу в армии, 
а затем и в полиции», – вспоминает 
Андрей Борисов.

СИЛЬНОЕ ДАВЛЕНИЕ
Спрашиваем у него, в чем специфика 
работы участкового.

«Когда поступал сюда, мне ска-
зали, что работа очень живая, инте-
ресная, но объемная. Так и оказа-
лось, – отмечает подполковник. – 
На сегодняшний день количество 
и  объемы задач выросли, а  тех, 
кто служит, наоборот, все меньше. 
К  тому  же действительно живая 
работа замедляется из-за огромного 
количества бумажной, так как реги-
стрировать нужно все обращения – 
даже, например, из-за лая сосед-
ской собаки или потухшей лампочки 
в подъезде».

При исполнении долга Андрею 
Борисову приходилось и рисковать 
жизнью.

«Да, случалось,  – говорит он.  – 
Как-то позвонил ребенок, сказал, 
что пьяный отец бьет мать. Я услы-
шал в трубке, как мужчина кричит, 
что воевал в Анголе и никого в квар-
тиру не пустит. Уже на месте, когда 
я опрашивал пострадавшую жен-
щину, он схватился за большой хлеб-
ный нож. Я принял решение обезвре-
дить его первым, выкрутил ему руку, 
заставил бросить нож, надел наруч-
ники. Мужчина был очень крупный, 
так что, прими я неверное решение 
или не среагируй вовремя, все могло 
закончиться плохо».

Такие случаи сопряжены с силь-
ным психологическим давлением.

«Как-то раз нас подняли по тревоге 
после жестокого убийства молодой 
женщины в Ломоносове. Я вспомнил, 
что рядом живет потенциально опас-
ный наркоман. Была собрана специ-
альная группа для его поиска, но име-
лось четкое указание не пытаться 
задержать его из-за повышенной 
опасности для личного состава – чело-
веку, очевидно, совсем нечего было 
терять. Было указание, что его возь-
мет спецназ, когда будут запеленго-
ваны его телефоны, – рассказывает 
подполковник. – В какой-то момент – 
в мой выходной день – я увидел пре-
ступника. Стал догонять, а он начал 

убегать в лес в сторону армейских 
складов. Было страшно, что человек 
в этом массиве растворится и позже 
убьет кого-то еще. А если бы при задер-
жании травмировал или убил его я, 
то понес бы ответственность за это, 
ведь находился не при исполнении 
(повторюсь, это был мой выходной). 
Я начал стрелять в воздух, преступ-
ник растерялся, удалось его скру-
тить, поймать. После этого двое суток 
я не ел и не спал».

ГОРДИТСЯ УЧЕНИКАМИ
У Андрея Борисова 1-й дан черного 
пояса по свободному стилю руко-
пашного боя. Он – автор учебника 
по этому виду спорта и уже десять 
лет преподает его в школе № 417 
в Ломоносове.

«Постоянно у меня занимаются 
не больше 15 человек, обычно беру 
ребят со второго класса. Бывает, 
конечно, тяжело конкурировать 
с крупными школами, но ребята боль-
шие молодцы. Причем получилось 
так, что основной костяк команды 
сейчас составляют девочки. Напри-
мер, Жасмин Бахриева единственная 
на олимпиаде боевых искусств «Вос-
ток – Запад» два года подряд зани-
мала первое место», – с гордостью 
делится участковы й.

  РОМАН КОРОЛЕВ /r.korolev@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

«Работа очень живая, 
интересная»
В России отметили День участкового. Подполковник полиции 
Андрей Борисов рассказал, как на службе помогает 1-й дан 
черного пояса по свободному стилю рукопашного боя.

Спорт научил быстро сообра-
жать, срочно применять силу 
там, где необходимо. Без этого 
многие случаи из моей прак-
тики могли закончиться 
для меня намного плачевнее.
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Как подчеркнул губернатор Александр 
Беглов, город высоко ценит труд участко-
вых. Смольный расширяет возможности 
комплекса «Безопасный город», позволяю-
щего вести мониторинг улиц.
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ПОСЛЕ успешного старта невских 
динамовцев многие эксперты 
предрекали кома нде спад, но кол-
лектив во главе с Игорем Гриши-
ным продолжает возглавлять тур-
нирную таблицу Всеро ссийской 
хоккейной лиги.

ДЕРБИ В ГОСТЯХ
В конце октября и начале ноя-
бря динамовцы провели затяж-
ное турне по  маршруту Сара-
тов – Пенза – Самара – Москва – 
Петербург. Не  удивляйтесь, 
что в Северной столице бело-го-
лубые провели матч в гостях – 
дерби с земляками из «СКА-Невы» 
прошло в комплексе «Хоккейный 
город». Динамовцы, пропустив 
две шайбы, смогли сравнять счет, 
овертайм прошел без заброшен-
ных шайб, в серии буллитов удач-

ливее были армейцы. После игры 
наставник гостей Игорь Гришин 
сказал: «Думаю, что в основное 
и дополнительное время счет 2:2 – 
это закономерно. Но в буллитах 
мастеровитее оказались хозяева».

УДАРНАЯ СЕРИЯ
В домашней серии соперниками 
«Динамо СПб» были представи-
тели Западной Сибири, региона, 
где любят хоккей. В матче с кур-
ганским «Зауральем» невские 
хоккеисты открыли счет уже 
на 43-й секунде, это сделал Иван 
Зинченко. И те зрители, которые 
немного опоздали, больше голов 
не увидели. Хозяева выиграли 
с футбольным счетом, что глав-
ный тренер прокомментировал 
так: «Несмотря на маленький счет, 
игра получилась очень интерес-

ной, потому что была быстрой 
и агрессивной. Явных голевых 
моментов у наших ворот было 
не очень много. А мы, в свою оче-
редь, моменты создавали, но опять 
нас почему-то подвела реализа-
ция. Не могу понять, почему мы 
не можем много забивать, ведь 
мы все время работаем над этим».

Работа на тренировках дала 
результат в следующих встре-
чах  – у  «Омских крыльев», 
дочерней команды «Авангарда», 
динамовцы выиграли с  раз-
громным счетом 5:0, у тюмен-
ского «Рубина» – 4:1. Но в матче 
с «Югрой» петербуржцы впер-
вые в сезоне не смогли поразить 
ворота и уступили 0:4. Динамовец 
Владимир Пешехонов признал 

после поражения: «В первую оче-
редь мы от себя должны играть, 
и не важно, соперник обороня-
ется, атакует или плотно строится 
в средней зоне. Любую тактику 
надо уметь вскрывать, любую 
надо уметь обыгрывать. Понят-
ное дело, что  это регулярный 
чемпионат, здесь невозможно все 
64 матча пройти без поражений».

И ПО БУЛЛИТАМ ВЫИГРАЛИ
Ноябрьское турне включало 
игры с «Ростовом», воронежским 
«Бураном» и «Тамбовом». В город 
на Дону петербуржцы добирались 
на перекладных, что не помешало 
выиграть 6:1. Матч в Воронеже 
получился более упорным, побе-
дителя пришлось выявить с помо-

щью послематчевой серии штраф-
ных бросков. В этот раз динамовцы 
справились с исполнением булли-
тов, что отметил Игорь Гришин: 
«По  буллитам выиграли  – это 
для нас тоже очень важно. Потому 
что до этого мы еще ни одной серии 
буллитов не выиграли. И мало 
того – до этого мы еще ни одного 
буллита вообще не забили. Поэтому 
сегодня это вдвойне приятно».

«Тамбов» перед встречей 
с «Динамо СПб» одержал шесть 
побед подряд, но бело-голубые эту 
серию прервали, победив 3:1.

«Как обычно, я прошу хотя бы 
три забить, вот три нам удалось 
забить, и мы выиграли», – конста-
тировал наставник петербуржцев.

30 ноября «Динамо СПб» 
откроет домашнюю серию мат-
чем с тульским АКМ, замыкаю-
щим первую пятерку. 2 декабря 
предстоит игра с «Рязань-ВДВ», 
которая идет второй. 4 декабря 
в гости приедет «Торпедо-Горь-
кий» из  Нижнего Новгорода, 
а 6 декабря – «Химик» из Воскре-
сенска, который входит в тройку 
лидеров.

Команда клуба «Динамо Санкт-Петербург» подходит к промежуточному финишу регулярного 
чемпионата Всероссийской хоккейной лиги на первом месте. Первый круг подопечные Игоря 
Гришина завершат домашней серией, среди соперников будут представители группы лидеров.

Осенний марафон динамовцев

«ДИНАМО»–МАШИНА СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
И ХОККЕЙНОГО КЛУБА «ДИНАМО САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ХК «ДИНАМО САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

Хоккеисты «Динамо Санкт-Петер-
бург» лидируют в регулярном чем-
пионате, набрав 45 очков. Они одер-
жали 20 побед (18 из них – в основное 
время) и забросили 91 шайбу.

95,5 процента
отраженных бросков по воротам – показатель вратаря «Динамо 
СПб» Евгения Ярославлева. Он же лидирует в ВХЛ по количеству 
«сухих» матчей.
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